

Ausstellung

Die Dächer Rottweils
Verborgene Meisterwerke mittelalterlicher Zimmererkunst

Dominikanerforum
Am Kriegsdamm
78628 Rottweil
Dienstag bis Sonntag:
10–13 und 14–17 Uhr
Tel. 07 41 / 76 62

Bis zum 17. Februar 2002

Seit 1983 sind in Rottweil im Auftrag der Stadt und des Landesdenkmalamtes zahlreiche historische Holzkonstruktionen in weit über 100 Gebäuden mit Hilfe der Dendrochronologie, der Altersbestimmung mittels Auswertung der Jahreszuwachsringe, datiert worden. Darunter befinden sich knapp 60 mittelalterliche Dachwerke aus der Zeit vor 1500, die systematisch dokumentiert werden konnten. Sie erlauben es, die Entwicklungsgeschichte Rottweiler Dachwerke unter den Gesichtspunkten des konstruktiven Aufbaus und der Abzimmerung nachzuvollziehen. Schon am Beginn der Reihe steht eine überraschend originelle Lösung, gefolgt von Dachwerken teilweise riesenhafter Ausmaße. Den Abschluss bildet eine Konstruktionsweise, wie man sie im gesamten südwestdeutschen Raum zu dieser Zeit wiederfindet.

Aus dieser Entwicklungsreihe wurden beispielhafte Dachkonstruktionen ausgewählt und im Modell nachgebaut, zum größten Teil von Architekturstudentinnen und Architekturstudenten der Universität Stuttgart. Der Ergänzung dienen Villingener Dächer, wo sich eine ganz ähnliche Entwicklung vollzogen hat. Als Maßstabgeber für die Modelle wurde ein verhältnismäßig kleines Dachwerk aus dem Jahr 1361 im Original in der Ausstellung aufgerichtet.

Ausstellungstafeln führen in Begriffe und Techniken des historischen Holzbaus sowie in Methoden und Anwendungen der Dendrochronologie ein. Darüber hinaus werden die Ergebnisse umrissen, die in Rottweil erzielt werden konnten.